
“三亿人上冰雪”背后
打开手机微信，李媛的七八个

雪友群每个都积攒了几十、上百条
信息，有去崇礼拼房拼车的、交流
技术的，还有人找同伴一起拼教
练。从两年前喜欢上滑雪，李媛每
周都要滑一次，因此结识了一群雪
友，她在其中不算最痴迷，她认识
几个朋友，请假去崇礼，一待一个
月，他们都把这项充满“魔力”的运
动称为“白色鸦片”。

李媛 11岁的小侄女喜欢的也
是一项冬季运动——花样滑冰，她
已经在北京的室内冰场跟着专业
教练学习了 4年，和李媛滑雪的纯
休闲娱乐目的不同，孩子正在参加
花滑的专业考级。

2021年 10月，清华大学体育
产业发展研究中心发布的《2021中
国青年参与冰雪运动情况报告》显
示，中国参与冰雪运动的人群中，
1~17岁和 18~24岁两个年龄段占
比分别以 34.08%和 27.27%排名前
两位，青少年是中国参与冰雪运动
的主力军，北京冬奥会的申办和筹
办促进了青年对冰雪运动的认
识。2015年北京获得 2022年冬奥
会和冬残奥会举办权时，中国提出
的“三亿人上冰雪”，正从愿景逐渐
走向现实。

随着北京冬奥会的临近，近些
年滑雪、滑冰、冰球等冰雪运动新
业态在中国从北到南逐渐火热，且
呈现明显的分众样态。北京市滑
冰协会秘书长侯明晖在接受采访
时说，“冰”和“雪”这两种运动形式
经过在民间多年的发展，已经具备
一定厚度，因而自然产生分层，雪
上运动吸引的是青年和家庭，以度
假目的地的形式越来越受欢迎，冰
上运动的对象多为少年儿童，有明
显培训性质，它不但为孩子们的社
区运动多提供了一种选择，且对竞
技体育培养了数目可观的观众和
后备力量，开始为专业队伍输送人

才。

国家队有了北京孩子
穿好冰鞋，盘起头发，换上高

弹训练服，9岁的李其妙刚刚放学
就被妈妈接到国贸溜冰场。今天
是她的训练日，她要先和教练一对
一学习 1小时，再自己练习至少 1
小时。从 5岁半接触花滑，她每周
至少上两次课，学习三年半后，已
经可以做出两周半跳，这属于较高
难度动作，在花样滑冰等级考试中
为6级以上水平（最高为8级）。

在放学后时间段的国贸溜冰
场，随处可见跟着教练学习新动作
的小学生，来的人太多，冰场不得
不限流，等着上课的家长和孩子在
冰场外排起长长一队。“练花滑的
孩子在北京太常见了。”李其妙妈
妈说，李其妙的水平虽然提高挺
快，但在同年龄段的花滑儿童中只
属于正常进度，“大家都不是滑着
玩的，都会花点工夫，想练出个样
子来”。

李其妙的偶像有很多，包括陈
露、申雪、庞清这样的名将，她也喜
欢王雪涵、于小雨，她们的知名度
和比赛成绩不及前者，但在练习花
滑的孩子们心中，却有不一样的地位。

2012年，北京的民间花滑界出
了一件让大家都倍感振奋的事
——不满 14岁的北京姑娘王雪涵
正式进入国家花样滑冰队，这个没
有接受过一天专业竞技体育体系
培养的女孩，成为京城滑冰俱乐部
培养出的第一个国家队队员。之
后，同王雪涵的成长轨迹几乎完全
一致，来自于同一家滑冰俱乐部的
于小雨、张伊伊也都先后进入国家队。

从普通北京孩子中，培养出国
家队队员的世纪星滑冰俱乐部，是
全国第一家冰上运动培训机构，它
和北京第一家室内商业冰场——
国贸溜冰场一起，被业内公认为商
业滑冰市场的开拓者。

其实，北京是一个有着悠久冰
上运动历史和文化的城市。在物
质匮乏的年代，老北京的冬天，是
四季中最枯燥的，到什刹海溜冰成
为老百姓为数不多的娱乐项目。
从上世纪二三十年代开始出名，发
展到七八十年代时，什刹海冰场已
经自行生发出了很多不成文的规
矩，例如有主冰场和次冰场之分，
有正规冰鞋的才有资格去主冰场
滑。那个年代，带一双正规冰鞋前后
褡裢式地一背，几乎就是身份的象征。

1981年，北京首都体育馆曾承
办世界冰球C组锦标赛，吸引了30
万人次的观众现场观战，那时不少
北京市民见面打招呼的方式都是问：

“去不去？两毛钱到白石桥看冰球！”
国贸溜冰场副经理肖雨红在

80年代还是双人滑国家队运动员，
她记得那时候民众对于冰上运动
的热情，但彼时无论“冰”还是“雪”
都还停留在露天娱乐的阶段，远没
有成为真正普及的运动方式，更谈
不上商业发展，直到 1999年，国贸
溜冰场作为国贸二期综合体的一
部分，对外开放。肖雨红回忆，溜
冰场是时任国贸商城董事长从国
外考察回来后，效仿西方商业综合
体设立的配套设施，那时，无论冰
球还是花滑在欧美国家都已经普
及到民众当中，尤其在北美，具有
火爆的市场，室内溜冰场的作用主
要是聚拢人气。

也是这一年，芬兰赫尔辛基花
滑世锦赛，刚刚跻身世界一流选手
行列的申雪和赵宏博因为裁判误
判而丢掉了本该属于他们的首枚
世锦赛金牌。教练姚滨回国后，和
自己的第一批弟子范军谈起了花
滑俱乐部，尽管彼时中国花滑已经
产生世界级选手，但苗子全部产生
于东北，以竞技体育方式培养，缺
乏广泛群众基础和生生不息的后
备力量。听从恩师的建议，那年，
范军在首体附近一个 10平方米的
小屋里，开始了“世纪星”的运营。
1999年的宣传，还只是在《北京晚
报》的广告栏，发一个小小“豆腐
块”。范军记得清清楚楚，第一次
开课，只来了三个学员。

而刚刚开业的国贸溜冰场，还
属于高端商业区里的高消费，客源
主要是在附近工作、居住的外国
人、国际学校的学生以及在国贸写
字楼工作的白领。就这样，在21世
纪即将来临时，北京乃至全国范围
的民间商业冰上运动，在京城的东
西两侧，蹒跚起步。

“三亿人上冰雪”

由于有姚滨的支持，“世纪星”
的软硬件无可挑剔，学员上冰时间
是俱乐部向国家队花钱租来的，利
用国家队的吃饭、休息时间，让学
员使用专业场地，授课教练更是当
时花滑界响当当的人物。通过家
长和学生口口相传，不出半年，“世
纪星”的学员已经从 3个迅速增长
到五六十个。有家长对范军说：

“我们小时候就在什刹海滑冰，想
学但是没地方学，现在有了条件，
必须把孩子送来。”

2000年，国家体育总局冬季项
目管理中心颁布了《花样滑冰训练
大纲》，之后又在 2006年、2012年
修订。范军认为，这个纲领性的训
练指南为之后花滑在民间的发展
打牢了基础，有了这个科学的体
系，“世纪星”和北京后来创立的各
个花滑俱乐部一路都发展得很规范。

国贸滑冰场在开业一年后，成
立了培训部，“很快我们就发现，人
们不满足于上去玩一玩，尤其孩
子，不但想学滑冰，还想系统地学，
顾客出现了培训需求。”肖雨红对
说。与使用国家体育总局颁布的
《花样滑冰训练大纲》的培训俱乐
部不同，国贸滑冰场根据顾客人群
的特点依然走国际路线，采用美国
溜冰协会指定教程。

一个有潜力的市场，自然迅速
吸引资本的关注，很快，众多商业
地产公司开始在商业项目中修建
室内冰场。新世界商场、西单文化
广场、华润五彩城……一块块“冰”
出现在北京商圈，北京的商业滑冰
市场开始了一段平缓的上升线。

“一直到2015年北京成功申办
冬奥会之前，整个北京大概不超过
10块‘冰’。”世纪星滑冰俱乐部创
始人、董事长范军对回忆，“整个市
场真正的革命性、爆炸性增长，是在

‘三亿人上冰雪’口号提出和成功申
办冬奥会之后。”

2015年 1月 6日，北京 2022年
冬奥会申办委员会代表团走进瑞
士洛桑的国际奥委会总部，提交
《申办报告》。在《报告》中，中国作
出了带动“三亿人上冰雪”的承
诺。表明中国申办冬奥会不仅仅
是在竞技层面的争金夺银，更重要
的是，希望让更多普通市民通过练
习冰雪运动项目受益，让青少年群
体通过冰雪运动，身心得到更全面
的发展。

2016年 3月初，申冬奥成功 7
个月后，北京市出台了《关于加快
冰雪运动发展的意见（2016-2022
年）》及七项配套规划。根据规划，
到2022年，北京每个区都要新建一

座不小于 1800平方米的国际标准
室内冰场，总共至少拥有36座室内
冰场。根据2017年6月公布的《北
京市室内冰场信息大全》，北京已
有和即将竣工的室内冰场达到 73
块。仅在朝阳区，以朝阳大悦城冠
军溜冰场为中心，方圆7公里内，就
有兴隆公园的浩泰冰场、国贸冰
场、平房的小狼冰场以及全明星长
楹天街店、蓝色港湾店和陈露冰上
中心，总共7家室内冰场。

在这些室内冰场中，培训项目
以花滑居多。冰上运动在民间的
发展历程中，冰球的商业发展和普
及比花滑略晚，一方面因为冰球在
某种程度上可以说是一项贵族运
动，比如一套初级的装备就需要
4000~5000元，另一方面也因为练
习冰球不能像花滑那样单打独斗，
而是需要一支相对完整的队伍，属
于集体项目且需要通过比赛提高技术。

除了以举国体制培养冰球运
动队的东北三省，北京是中国青少
年冰球发展最早的城市，第一支业
余冰球队由几个组织孩子学习冰
球的家长成立，其中包括后来成为
北京冰球协会名誉会长的演员英
达。因为孩子们多数属虎，这支队
伍取名“虎仔队”，他们没有固定训
练地点，“世纪星”和国贸溜冰场都
为他们提供过场地。

从2006年开始，已经在花滑培
训市场形成规模的“世纪星”等冰
上培训俱乐部开始涉足冰球培训，
之后的几年，中国第一个少年冰球
联赛在北京开赛，北京市冰球运动
协会成立，在 2015申办冬奥后，官
方的大力支持让这一缓慢发展的
小众运动真正火了起来。2008年
北京举办第一届青少年冰球联赛
时，只有 4支队伍不到 50人参赛。
2021年第十三届联赛时，已经有26
家冰球俱乐部参与，参赛队伍 256
支、小球员近 3600人，年龄跨度 6~
18岁。根据北京冰球协会的数据，
目前在协会注册的冰球运动员达
到了4000人。

民营冰球职业俱乐部也应运
而生，2016年初，北京昆仑鸿星冰
球俱乐部在北京市朝阳区注册成
立，这是国内唯一有资格参加世界
顶级冰球联赛 KHL 的俱乐部。
2017年，“昆仑鸿星”与中国国家冰
球队签署了共建协议，为国家队提
供赛训的平台。“昆仑鸿星”的负责
人刘洋对解释说，目前俱乐部的北
京和深圳分部分别担负着为国家
男、女冰球队提供高水平赛训平台
和球员池、助力中国职业化冰球运
动发展的职能。
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“三亿人上冰雪”背后：国家队有了北京孩子


